

elejido Diputado á Cortes por Daimiel (Ciudad-Real), y ex-Director Jeneral y Consejero de Instrucción Pública, hallándose hoy al frente de la Dirección de Beneficencia y Sanidad: y á D. José Nieto y Alvarez, diputado por Valladolid.

Y por último: es Netto de apellido el miembro, que representó al imperio del Brasil, en el Congreso de Americanistas celebrado en Berlin del 2 al 5 de octubre de 1888; donde llenó dignamente su cometido, recordando, en la sesión inaugural, el amor que el emperador D. Pedro ha manifestado siempre á las letras y á la ciencia. Dicho señor Netto, además de insigne arqueólogo, es también Director de los museos imperiales de Rio-Janeiro.

Como acaba de verse, los apellidos *Nieto* y *Netto* conservan aun en ambos continentes ramas frondosas; son astros, que se mantienen en el horizonte con brillante resplandor, señalando su huella con una serie de hechos encomiásticos, y llevando siempre por norma una palabra autorizada y un pensamiento activo y creador.

JUAN SEGUÍ Y RODRIGUEZ.

Traşlado de un moşáico

Segun leimos á su tiempo, en la selecta revista "*El Archivo*",—que se publica en la ciudad de Denia,—en un campo de la propiedad de D. José Antonio Morand, justamente én los alrededores del sitio donde dice la tradicion que estuvo el templo de Diana, se encontraron un moşáico

con ocasion de los trabajos de roturacion, que en grande escala se estaban entónces allí practicando. Avisado el director de "*El Archivo*" por el propietario de dicha heredad, que aun no habia visto el hallazgo, fueron ambos sin pérdida de tiempo, y vieron que efectivamente, en el promedio de la balsa para el riego y la senda de los Almarjales, á metro y medio de la superficie del terreno, se descubria un mosaico, puesto encima de una sepultura. Apartada con cuidado la tierra que cubria esta, se deslindó su perímetro y luego se lavó perfectamente el mosaico, leyéndose ya entónces sin dificultad las letras que de él quedaban. Enterado dicho D. José Antonio Morand de que existia un procedimiento apropósito, para trasladar aquella preciosa antigüedad á parte segura (pues allí, cerca del camino y en despoblado, hubiera sido destruida), determinó poner en práctica todos los medios necesarios para conservar aquel monumento.

Al efecto, por indicacion de D. Roque Chabás, mandó llamar á D. Miguel Nebot, marmolista de Dénia, quien ántes de operacion alguna sacó un dibujo del mosaico, por si sufria algun deterioro. Cubierto este luego de escayola con tablas de mármol atravesadas, empezó á separarlo del material antiguo, con que estaba unido á las piedras que cerraban el sepulcro. Al otro dia antes de ir el Sr. Chabás al lugar de las escavaciones, creyeron que estaba ya completada esta última operacion, y procedieron á quitarlo del sitio que ocupaba. Pusieron al efecto varias cuñas para hacerle saltar; pero al forcejarlo, por no estar perfectamente socavado, sufrió algun tanto y se estropearon unos veinticinco centímetros cuadrados de mosaico en la parte de los

piés, fuera de la inscripcion; lo demás quedó intacto. Trasladado luego á la casa de dicha heredad, se le fué quitando con mucho cuidado todo el material antiguo, hasta quedar los dados (las *tesellæ*) descubiertos por su reverso, que calentado con áscuas se desprendió, al dilatarse, de la escayola á la que habia estado unido por el anverso. Caliente aun y luego de limpio, se le cubrió de una laca, sobre la que se echó otra escayola, la cual sujetaba un marco de hierro con muchas traviesas; de modo que el mosaico, marco y traviesas formaron un grueso de unos diez centímetros, quedando por consiguiente perfectamente sólido.

Vuelto el mosaico por su cara anterior, fácil fué luego quitarle el mármol y la escayola que se le habia puesto para arrancarle de la cubierta del sepulcro; con lo que apareció perfectamente, tal como estaba antes de quitarlo de su sitio.

El sepulcro estaba compuesto de piedras toscas por todos lados y en lugar tan húmedo, que los huesos se deshacian al tocarlos. Ocupaban estos una estension de 1 m. 60 cs., la cabeza al S. y los piés al N. Inmediato al cráneo se encontró una vasija de vidrio de 0'20 m. de altura, dividido su interior por un tabique del mismo vidrio, de modo que, llena de líquidos diferentes, se mezclan en iguales cantidades al salir. Por mas que se buscó en lo interior del sepulcro, no se halló otro objeto en él mas que una pequeña moneda de cobre completamente oxidada, de modo que no es posible por ella saber la época de su acuñacion. Estaba situada á los piés del cadáver.

La operacion de restaurar el mosaico fué hecha con mucha intelijencia por el Sr. Nebot, y con alguna seguridad; puesto

que, siendo bastante regulares los dibujos, se pudieron completar; sirviendo de pauta la parte que quedaba aun, y el diseño que se sacó ántes de hacer operacion alguna.

Con los dados que se habian desprendido del mosaico, con los restos de otros encontrados en las mismas escavaciones, y sobre todo, con unos 400 kilógramos de dichas *tesselæ*, que á unos cincuenta pasos mas al norte fueron halladas, unos días despues de esto, hubo bastante para la obra.

NOTICIAS

El Archivo.—Esta acreditada revista de ciencias históricas, —que se publica en la ciudad de Dénia, bajo la acertada direccion de nuestro querido y conspícuo amigo el Dr. D. Roque Chabás, presbítero y cronista de la provincia de Alicante,—en su número de mayo dedica á la REVISTA DE MENORCA frases altamente lisonjeras, que esta agradece en alto grado, y que le servirán de poderoso aliciente, para no desmayar en la patriótica campaña, que ha emprendido en beneficio de los intereses permanentes de esta isla.

Algas baleáricas.—El distinguido botánico jenovés, el profesor Sr. Piccone acaba de publicar un folleto titulado “Elenco delle alghe della grociera del *Corsaro* alle Baleari.”

Quizá recuerden nuestros lectores que, en el verano del año último, visitó nuestro puerto el yacht italiano *Corsaro*